

Boletín Número 21
Toluca, México, a 29 de agosto de 2013.

IMPULSAN IEEM Y FCPYS DE LA UAEM ACTIVIDADES ACADÉMICAS EN MATERIA ELECTORAL

- En el marco del Seminario Permanente Partidos Políticos y Sistemas Electorales se llevó a cabo la conferencia “Observando procesos electorales del presente, viendo pasos adelante y acaso los retrocesos”.

En el marco del Seminario Permanente Partidos Políticos y Sistemas Electorales, que organizan en forma conjunta el Instituto Electoral del Estado de México y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México, se llevó a cabo la conferencia magistral “Observando procesos electorales del presente, viendo pasos adelante y acaso los retrocesos”, que impartieron la Dra. Lourdes Morales, del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), y el Dr. François Lartigue, del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), de la Ciudad de México.

Durante su exposición, los investigadores señalaron que se ha abierto un amplio campo de estudio en torno del proceso de democratización por el que transita nuestro país, en el que se observan fenómenos que registran cambios cualitativos a raíz de las reformas que en materia electoral se han aprobado, lo cual representa nuevos retos para quienes realizan investigación en este ámbito.

Previo al inicio de la conferencia, la Dra. Leticia Heras Gómez, profesora e investigadora de la Facultad, presentó a los invitados y condujo los trabajos del Seminario, en el que la Dra. Lourdes Morales Canales expuso los resultados de una investigación que realizaron en los distritos electorales con importante presencia de población indígena, para lo cual describió el marco metodológico que elaboraron y cuyo origen se determinó a partir de lo que se definió con la reforma a nivel federal del artículo 2º constitucional, por el que se aprobó la llamada Ley Indígena, que establece una base para el ejercicio de los derechos políticos electorales de este sector social.

El objetivo, dijo, fue encontrar el grado de participación de las mujeres, tanto en el ejercicio del voto como funcionarias de Mesas Directivas de Casilla, en diversas labores electorales y el impacto de políticas de género en 28 distritos electorales bajo esta denominación, y a raíz de sus resultados encontraron una serie de características que muestran diferentes grados de participación, así como el tipo de agenda que se construye en zonas urbanas y en rurales, destacando que no propiamente se tienen comportamientos que pueden tipificarse como indígenas.

También registraron que las elecciones se convierten en un espacio de negociación de asuntos de interés comunitario y, en este contexto, la participación de la mujer observó cambios cualitativos, pues hubo un ligero incremento en funciones de tipo electoral como capacitadoras y como funcionarias en las mesas directivas de casilla, lo que es relevante dado el complejo ambiente cultural en el que se desenvuelven.

Por su parte, el Dr. François Lartigue dijo que hay una paradoja, pues hoy se cuenta con más información y se comprende menos, dada la falta de capacidad para procesarla en un ambiente con un alto grado de incertidumbre. Sin embargo, señaló, ello representa una posibilidad de buscar respuestas a problemas que cada vez son más complejos, como es el de la participación de los ciudadanos en los procesos electorales, pues deben delinearse perspectivas para establecer modelos de análisis para el diseño de políticas públicas, además de conocer los factores que determinan una forma de participar en el espacio público o para tomar decisiones y establecer perspectivas de desarrollo.

De ahí que un aspecto fundamental es que hay que tener un esquema que considere la forma en que cambian diferentes fenómenos, a partir de los datos que se tienen como son los históricos, lo que lleva a un plano de alta incertidumbre, pues hay que procesar los cambios y adecuar las instituciones para estar en condiciones de dar respuestas al desarrollo de la democracia del país y del Estado de México.

El Seminario Permanente Partidos Políticos y Sistemas Electorales se ha constituido en un foro abierto para el análisis, la reflexión y el debate de ideas, pues se abordan temas de actualidad por especialistas, en un entorno que registra cambios con gran velocidad y profundidad que exige estudiarlos con mayor método y profundidad.

Atentamente

“Tú haces la mejor elección”

Unidad de Comunicación Social